

DIRECTOR  
Lic. Manuel Coto F.  
Subdirector  
Joaquín Vargas Coto

DIRECCION:  
Apartado 362  
ADMINISTRACION:  
APARTADO L

AÑO 1

Número suelto ₡ 0-10

San José, Costa Rica

Jueves 28 de junio de 1923

Suscripción mensual ₡ 2.00

No. 248

## Condolencia

También tenemos que lamentar la muerte del estimable caballero don Guillermo Thompson Mc. Killen, ocurrida aquí; con este motivo ofrecemos el homenaje de nuestra condolencia a sus hijos, hermanos y nietos, y particularmente a nuestro muy estimado amigo y simpatizador de la causa republicana, don Roberto Thompson.

## Fallecimiento

La Sociedad Josecina ha visto con profundo pesar la desaparición del muy respetable sacerdote doctor don José Zamora, Dean del Venerable Cabildo Eclesiástico de San José. La Iglesia Católica, pierde en el venerable doctor Zamora, a uno de sus miembros más distinguidos. Dignese recibir la familia doliente nuestro más sincero pésame por ese infortunio acontecimiento, — que nosotros deploramos junto con ella.

# PERFIDIA ECHANDISTA

## Pésame

En esta ciudad ha dejado de existir la respetable señora doña Simona Bonilla, esposa de nuestro estimado amigo don Vicente Bien, y hermana de los estimables señores don Juan Ramón Bonilla y don Juan Bautista Bonilla, también nuestros amigos, a todos los cuales ofrecemos el testimonio de nuestro pesar, con motivo de su desgracia.

El partido echandista nos tiene acostumbrados a toda clase de actos inspirados en la mala fe y en la perfidia, porque ese es un recurso muy propio de gentes que no se paran en medios, así sean los más vedados, para abrirse camino hacia la consecución de sus locas ambiciones; pero LA NUEVA PRENSA de ayer, órgano también del desesperado echandismo, llega al colmo de la audacia y de la mala fe al asegurar que nuestro digno candidato Licenciado don Ricardo Jiménez "insiste en retirarse", — son las insidiosas palabras del periódico, — es decir, de abandonar el Partido Republicano, inmenso por su número en todo el país, que lo eligirá Presidente de la República en las próximas elecciones.

Si los partidarios del señor Echandi no nos hubieran dado ya repetidas muestras de su falta de escrúpulos para defender la raquítica causa que sostiene, este último ruego de atrevimiento, de deslealtad y de cinismo, lo pintaría moralmente como una entidad destituida de todo aquello que dignifica al hombre y que en todas partes respetan hasta las personas de la peor condición. Pero actos como ese

tienen la ventaja de poner al descubierto, como una desnudez repugnante, las miserias de que adolecen los hombres capaces de apelar a esos medios indignos para combatir a un enemigo siempre leal como ha sido y es el Partido Republicano.

Todavía tiene otra ventaja el acto vulgar, grosero e inescrupuloso de que se sirve LA NUEVA PRENSA, y es que con él exhibe el Partido Echandista la situación desesperada en que se encuentra, desde luego que desconfia de los medios lícitos y caballerosos para conquistarle simpatías o adeptos a su candidato el señor Echandi; para el público sensato, por consiguiente, tien que ser altamente odiosa la pérdida conducta de nuestros enemigos, los cuales en este mismo acto de mala fe y de perfidia, repetámoslo mil veces, llevan aparejado el castigo que merecen, porque ese acto no les acarrea más que desprestigio y, sobre todo, ha de tener como resultado inevitable llevar una vez más a la conciencia pública la convicción de que el echandismo reconoce implícitamente la derrota a que indefectiblemente camina.

## Protesta

Turkey, 25 de junio de 1923.

Protesto del Partido Echandista, me adhiero al Jimenismo, Conste así.

AQUINO ROJAS

Testigo: José G. Bonilla.

Testigo: José Ramírez.

## Los Srs. Echandi e Yglesias burlan un ofrecimiento

De nuestro colega "El Heraldo", de Puntarenas, tomamos lo siguiente, que no necesitamos comentar: "El Hospital, en donde encuentran asilo todos los enfermos, sin que sea preciso indicar su procedencia, tiene desde algún tiempo, la perspectiva de construir un nuevo pabellón para que en él se alojen mayor número de individuos. Para esto ha sido preciso solicitar del Concejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico, el acarreo de piedra, naturalmente, como ha sido costumbre, de una manera gratuita, toda vez que se trata de una obra de interés público. Tanto el señor Licenciado don Alberto Echandi, como don Rafael Yglesias, caballeros ambos que tienen el manejo de la empresa, prometieron el acarreo, y en espera de ese ofrecimiento, los trabajos se demoraban. Después de

pasadas muchas semanas, se le comunicó a la Hermandad que el Ferrocarril podía acarrear la piedra de Caldera, pero a razón de cuarenta colones el carro, por tratarse de Hospital. Esta piedra no es de buena calidad para los trabajos que se desean efectuar, y, además, resulta excesivamente cara por lo que no se aceptó tal propuesta. En la misma nota que el señor Administrador dio ese aviso, rinde al Hospital las más expresivas gracias por la atención prestada a un empleado de la empresa, enviado a curarse sus dolencias por la misma, y a quien se le dio servicio de médico, medicinas, alimentación y asistencia, todo gratis. ¿Es así como esa empresa nacional contribuye a la curación de los enfermos pobres? Y no queremos hacer comentarios".

## Don Ricardo irá hasta el fin

La Nueva Prensa, periódico echandista, publica hoy una nota bajo el rubro "Don Ricardo insiste en retirarse", que es un cúmulo de disparates urdido con audacia y desfachatez inauditas.

Es absolutamente falso de toda falsedad que en ninguna reunión del Partido Republicano o de su Cuerpo Directivo, se hayan discutido los tópicos fantásticos ideados por la angustiada mente echandista que ya presiente su derrota.

Es falso de toda falsedad que se haya pensado en la ridícula posibilidad de que nuestro Candidato abandone el campo ni de que entre en componendas reñidas con su carácter y con la voluntad inquebrantable de su Partido, de llegar al final de la lucha sin la menor vacilación.

Como norma general y constante de conducta, recomendamos empeñosamente a todos los republicanos poner en cuarentena los embustes de la prensa echandista y tener la más completa y absoluta seguridad, de que con nuestro egregio Candidato, al frente, triunfaremos por abrumadora mayoría en los próximos comicios.

La Directiva Central

San José, junio 27 de 1923.

## LUCTUOSA

Nuestro muy distinguido amigo y correligionario, el señor diputado don Hermenegildo Zamora, ha tenido la desgracia de perder en estas días una nieta hija suya, acontecimiento que, como es natural, ha llenado de luto al hogar de la respetable familia Zamora, a la cual, y en particular a su digno jefe, presentamos nuestra más sincera condolencia. Ya sabe el representante señor Zamora cuanto se le estima en el ser de engañar a sus jefes y partidarios del Partido Republicano, que lo cuenta a él con orgullo en el número de sus adeptos.

## Un aplauso para la Junta Progresista del Cementerio

El domingo, como de costumbre, se reunió la archisimpática Junta. Con el alto honor que tuvo de recibir en su seno a uno de sus tres presidentes Honorarios, licenciado don Matías Trejos, con el estijo que le es peculiar al señor Trejos, habló ofreciendo lo que está a su alcance por el entusiasta y bello barrio. El señor Secretario leyó una resolución del señor Director de Cementerios, accediendo a una petición de la Junta sobre un buzón; este triunfo es uno de los granos de arena que unidos a los demás vendidos, realizará las justas aspiraciones de los vecinos. En ese momento se recibió una carta del vocal señor Juan Loiza, explicando que por causa de estar enfermo, se excusaba de poder asistir, como en los estatutos indica. Se nombró una Comisión para que

UN VECINO

San José, 7 de junio de 1923.

## El colmo de los colmos

ESPARTA, 23 y leal a las nobles tradiciones republicanas. La reunión que obtuvieron los republicanos en la fecha aludida, fue una correspondencia firmada por un espectador, en donde con títulos rante entusiasmo, más de trescientos llamativos y a grandes letras, se lee: copartidarios escucharon la palabra "Terrible derrota de los jimenistas velenamente y persuasiva de los oradores periferia jimenistas. El orador Villafraza, no pudieron formar reunión, ante cuya presencia pública se emplea esa literatura falsa decon los verdes, ya que no pueden para producir efectos imaginativos poner más que la mentira al paso en las filas enemigas, está bien, el victorioso de las legiones azules. El papel se hizo para aguantar todas las insensateces que cualquier hijo de perra, eso es el colmo. Esparta, es y ha sido siempre jimenista, y jimenista convenida, fiel

ESPARTA

## Lo que acontece en Alajuela

Sr. Director de La Noticia Republicana SAN JOSE Estimado señor: Los estimables caballeros doctor Cabezas, León Cortés, Joaquín Coto, José Porras y Juan Bevidas, están con la boca abierta y no vuelven en sí, de la sorpresa que les ha causado el cambio de frente que han tomado las cosas. Ellos, que se creían Cabeza de León, ahora resulta que son cola de ratón. ¿Qué le parece señor Director, de tantas estas cosas que le cuento? En mi próxima le diré otras revelaciones que se va usted a admirar. JAVET Alajuela, junio de 1923. Se dice que el patriarcal don Damián Ulloa y los honorables don Casimiro Mórux, Pedro Agüero y Pa-

ta de Chuzo, se quieren dar de mojoneros porque se disputan los primeros puestos en las papeletas para diputados.

# De Alajuela

## La elocuencia de un discurso

En la semana pasada salieron en vía de propaganda los señores Ezequiel Fonseca, Juan Morera y José Aguilar Soto. Se dirigían a un apartado pueblecito de esta ciudad, al cual llegaron después de penosa fatiga. Una vez allí recorrieron el barrio en distintas direcciones anunciando la perorata que el cicerón alajuelense pronunciaría.

Arrimados unos cuantos voluntarios espectadores a la plazaleta, los mecates fueron arrojados bajo la meza, dando principio el señor Fonseca a su pieza oratoria en la siguiente forma:

"Señores: No es sino con profunda pena que en estos momentos os hablo, pues la escasa concurrencia que me escucha, dice muy claro de las justas decepciones que el pueblo de Costa Rica ha sufrido de la política. Sin embargo, señores; hay que levantar el espíritu, avivar el fuego de la lucha, colocar una lápida sobre las decepciones, que muy pronto vendrá la recompensa."

En estos momentos extiende su mano hacia el señor Morera y dice:

"Aquí tenéis, señores, un hermoso ejemplo de lo que puede la voluntad de un hombre que siente las llamaradas del

patriotismo dentro de su corazón.

Es un decepcionado de la política, ciertamente, pero cuando se trata de salvar la república, ahí está él a la orden de su partido y de sus copartidarios: ya desembolsando dinero a diestra y siniestra, ya ofreciendo su hermoso caballo, ya regalando medicinas y manteniendo a uno u otro echandista. En fin, es nuestro Rockefeller".

—¡Nuestro chanchito!— gritó alguien de lejos.

"Ahora distinguidos caballeros, quería hacerlos una corta reseña de las virtudes que adornan a nuestro candidato, pero creo de por demás hacerla, pues cual más cual menos, la conocéis. Podéis, si estar confiados de que llegando el señor Echandi al poder, vuestros derechos estarán garantizados. No más trastornos económicos ni políticos".

—¡Ni esibros!— Se oyó decir.

No habló más el insigne orador. Pareciera que la lengua se le hubiese petrificado; y, mudo y sudoroso, regresó con su compañía a informar del buen éxito de su jira.

Piano-piano

# CARTA ABIERTA

Puntarenas, 25 de junio de 1923.

Sr. don Francisco Clavera

Presente.

Mi distinguido amigo:

Hoy leído hoy en su periódico "El Viajero" la declaración hecha a por usted, sobre su cantada "neutralidad" política, pues se ha radiado usted al echandismo.

Créalo que para nada me ha sorprendido, su franqueza; pues al mal no recuerdo, hace varios días, en la esquina del Teatro Mascota, delante de personas honorables, como el Coronel don Juan Rafael Guevara y don Hernán Román, usted me afirmó, sin que nadie lo obligara a ello, que era netamente jimeñista.

Ya descubrí el secreto aquel de que Ud. no podía dar su periódico a nuestra Causa sin antes esperar la contestación de su amo y señor, don San José, quien es el que verdaderamente maneja su "criterio independiente, íntegro y digno," por más hijo de Puntarenas que usted sea. Nos felicitamos de que usted haya escogido el campo echandista para que con su pluma vibrante y pura, defienda a don Alberto Echandi, a quien usted ha atacado siempre en la misma hoja en que hoy lo quiere defender.

Naturalmente, si ayer decía usted una cosa atacando no solamente a la empresa de luz de don Alberto sino su contrato y su persona, y hoy dice lo contrario, el secreto queda desahogado; lo que no sabemos es cuánto le cuesta al echandismo la compra de "El Viajero" y su digno Director, Proprietario, Gerente y demás yerbas aromáticas. Que le aproveche.

Amigo Clavera, está usted en don... no debe estar. Lo que siento de

claro es que los puntarenenses tienen más vergüenza y son más dignos de lo que usted piensa. Se quedará usted solo con su pluma, su periodiquito y... contando los billetes a la luz de la Luna de Valencia.

En espera de que se conserve bien, quedo como siempre, de usted atento, seguro servidor y amigo,

Alberto Sáenz Oreamuno

### Trapos viejos pero impios se compran en estas oficinas.

### DE LA GACETA DE HOY

Se concedió carta de naturalización a solicitud y con arreglo a la ley, al señor Pedro Breedy Jureidini, natural de Siria y vecino de Limón.

—Se nombró Cónsul General de Costa Rica en Londres, ad-honorem, al señor Percy G. Harrison, por haber quedado vacante esa plaza por fallecimiento del señor William John Le Lacheur, quien la desempeñaba.

—Contiene el Reglamento para instalaciones eléctricas, emitido por la Municipalidad de este cantón central.

## CLUB REPUBLICANO

GRECIA

La Directiva Central tiene el honor de invitar a usted a una reunión inaugural que se verificará el día 10. del mes de julio a las 12 m..

Grecia, 26 de junio de 1923

NOTA: Los salones del Club quedan abiertos a los simpatizadores y copartidarios de 5 a 10 p. m. todos los días.

## Los cargos contra el General don Ricardo Monge

La edición vespertina de "El Día," La desesperación echandista, al río del Comercio" de ayer, pues ya ver que no consiguen en su favor el a el órgano del echandismo lo está apoyo del Gobierno, los lleva a atacando lo mismo que al partido, car a los militares que cumplen con que llega tarde siempre, como llega- su deber, y no permiten en los con- tará tarde a las urnas electorales el tros bajo su dependencia, manifes- próximo dos de diciembre, ataca al taciones políticas de ningún género, General don Ricardo Monge, uno de y que como el señor Monge, inter- nuestros más pundonorosos milita- pretan fielmente las instrucciones- tes, de los pocos que no supo ser recibidas de sus superiores, el se- traidor, por el enorme delito de haber dado de baja a un policía que dentro de los cuarteles exista la más- borracho gritó ¡Viva Echandi!, fal- completa corrección en todos san- dando a la disciplina y a la neutra- tidad que se exige a todos los mil- tares en servicio activo.

## CAMBIE O VENDA

sus discos para fonógrafo en la oficina de Segunda Mano Frente a la tienda Max Kepfer 50 vs. Este Teatro América

## De Chomes

Por más esfuerzos que hacen los lo cual suena mal en un país netamente echandistas en este importante momento democrático.

Tengo completa seguridad el país netamente republicano, se encuentran de que los chomeños tenemos una siempre con la resistencia firme y alta nota de patriotismo en las próximas tenaz que nos oponen nuestros en- ximas elecciones, depositando nuestros votos por el digno candidato señor Jiménez, y mientras tanto

¡Aquí vive arraigada la idea de que se debe de la idea de que Licenciado don Ricardo Jiménez, es Costa Rica no tiene otra salvación el hombre que debe ocupar en el pró que la de confiar en don Ricardo ximo período la silla Presidencial, Jiménez la futura Presidencia.

La "Argolla" esa que quiero arro- de sus capacidades de estadista, así batar nuestra Segunda Enseñanza, como la de su honorabilidad inma- esa que quiere quitarle al pueblo el culada.

El echandismo, o sea ese grupo cuatro años nos engaña vilmente, propiamente llamado la "Argolla" lo esa, no encontrará apoyo en este vemos aquí con el mayor desdén, floreciente distrito.

pues se considera grupo privilegiado, Un Chomeño legítimo

# La España MARTINEZ & Cia

TRANSITORIAMENTE —MIENTRAS NOS INSTALAMOS DE NUEVO— ATENDEREMOS NUESTROS NEGOCIOS EN LA BOVEDA DE DON FRANCISCO ARMIJO.

## Lo que se paga al Fiscal Específico del Estado en la quiebra de la Costa Rica Commission Co.

No. 156

Congreso Constitucional:

Con motivo de la quiebra de la Costa Rica Commission Co., que afectó los intereses del Fisco por el protesto de letras giradas por aquella para el pago de derechos sobre exportación de café, el Gobierno estimó del caso el nombramiento de un Fiscal Específico del Estado para los asuntos de la quiebra, y al efecto, por acuerdo de la Secretaría de Justicia No. 211 de 23 de junio de 1922, se nombró al señor Lic. don Juan Rafael Vargas Valverde, con el carácter de Fiscal y Procurador.

Verificado el nombramiento, se celebró con el señor Vargas un convenio verbal respecto a sus honorarios, los cuales se fijaron en la suma de veinte mil colones.

A buena cuenta de tales honorarios, y a solicitud del señor Vargas, se le giró la suma de cinco mil colones con fecha 30 de noviembre de 1922, y otra por igual cantidad con fecha 12 de enero último, o sea, en junto, un total de diez mil colones y terminado ya el asunto, el interesado ha ocurrido a esta Secretaría en demanda del pago del saldo, que ha convenido en reducir a siete mil colones.

La primera de dichas partidas se

imputó a Eventuales del año pasado y para las otras dos, con instrucciones del señor Presidente de la República, me permito solicitar respetuosamente de ese Alto Cuerpo que se digno votar la suma correspondiente.

Por lo expuesto, tengo la honra de someter a vuestra ilustrada consideración el siguiente proyecto de ley:

El Congreso etc.

DECRETA:

Adiciónase el Presupuesto vigente de la Cartera de Hacienda en la suma de doce mil colones para que se pague al señor Lic. don Juan Rafael Vargas Valverde, el saldo de sus honorarios como Fiscal y Procurador del Estado en los asuntos relacionados con la quiebra de la Costa Rica Commission Company.

Al Poder Ejecutivo

Dado etc.

C. C.

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio,

TOMAS SOLEY G.

San José, 27 de junio de 1923.

## Armas Echandistas

Nuestros lectores han tenido oportunidad de valorar, una vez más, los métodos de propaganda que el echandismo en su atribulada situación, emplea inútilmente para combatirnos. Podemos afirmar hoy, sin incurrir en falta con la verdad, que los periódicos verde-amarillos, órganos del partido que se dice agrícola, han elevado a la categoría de sistema de propaganda política, la impostura, la falsedad, la diatriba. Ya no son errores más o menos perdonables y originados por informaciones inexactas; son falsedades bien calculadas y pensadas las que dan a la publicidad los citados periódicos, pretendiendo sorprender afortunadamente al país.

Ayer, poniendo en boca del Licenciado Fernández palabras que nunca habría dicho aquel caballero; asegurando en secreto la candidatura del Lic. Echandi es oficial, a pesar de las categorías y repetidas declaraciones del señor Presidente de la República, desautorizando tan temeraria afirmación; propagando las imposturas más increíbles por medio de hojas volantes que medrosamente circulan por las lejanías, hojas que nadie firma y que cualquiera llenan el requisito legal de indicar la imprenta en que fueron tiradas; y ahora afirmando que el Licenciado don Ricardo Jiménez insiste en retirarse de la candidatura, cuando después de reiteradas instancias le aceptan al inmenso partido republicano.

No sabemos qué piense el Licenciado Echandi de tales procedimientos que constituyen un baldón para el partido que los pone en práctica y una inaudita falta de respeto para el país a quien se pretende engañar, ya que patrióticamente la mayoría de los ciudadanos han vuelto la espalda a una candidatura destenida, que se presenta la apodrinada por el señor Yglesias y por elementos que han hecho odioso y repulsió el círculo de la Argolla; pero si el señor Echandi, en realidad es sincero cuando habla de mantener en alto la dignidad de los métodos de propaganda, debiera por su propio interés, para no permanecer en una constante contradicción entre sus palabras — que no van resultando más que palabras, palabras; y los actos de sus parciales, atribulados, desorientados, ante la repulsa nacional que los espanta, ponerle freno a todo ese turbón de malas pasiones y peores prácticas, que tan tristemente están exhibiendo a su partido.

## Compañie Generale Transatlantique

— LINEA FRANCESA — Servicio de vapores-correos de CRISTOBAL A EUROPA.

— Salida de Cristóbal cada 14 días —

### ITINERARIO

Julio	4. "La Navarre"	9.000 ton.	Santander-S. Nazaire
Julio	20. "Perou"	10.000 "	Plymouth-Havre
Agosto	1. "Puerto Rico"	8.500 "	Santander-S. Nazaire
"	17. "Macoris"	9.800 "	Plymouth-Havre
"	29. "Haiti"	8.500 "	Santander-S. Nazaire

— Mesa y confort sin competencia —

AGENTES: SUB-AGENTES:

Tourmon & Cie. San José. F. J. Alvarado & Co. Puntarenas

— PERMANENTE —

# Don Alberto Echandi y la Memoria de Hacienda

En el discurso leído por el candidato Sr. Echandi, el sábado 16 del corriente, en el Teatro América, el referido señor Echandi dice lo siguiente:

"Mucho se dolió el Sr. Jiménez en su discurso, del dinero gastado en la Legación extraordinaria que ante los Gobiernos de las otras Repúblicas de Centro América desempeñé hace tres años. Sobre ese punto debo declarar desde luego que de ese dinero no entró un céntimo en mi bolsillo, pues serví la misión sin devengar honorarios; antes bien, gasté en ella dinero de mi peculio".

Pero en la Memoria de Hacienda correspondiente al año 1921 aparece que al señor Echandi le fueron giradas las siguientes partidas, precisamente cuando andaba en su gira diplomática por Centro América.

En agosto 26 de 1920 se le giraron, a buena cuenta de sus gastos	Q. 9,780.00
En octubre 29 de 1920, id. id.	22,185.00
En noviembre 10 de 1920, id. id.	4,437.00
En diciembre 6 de 1920, id. id.	8,976.00

lo que da un total de Q. 45,378.00

De donde resulta que hay una flagrante contradicción entre lo que dice el Candidato llamado agrícola y la referida Memoria de Hacienda. No es posible suponer que el gobierno cargue a la cuenta de don Alberto Echandi sumas que ha gastado en otra cosa, y queda por consiguiente en pie, como verdad irrefutable el cargo lanzado por el Lic. Jiménez en cuanto a que el Sr. Echandi sí recibió dinero del Estado con motivo de su inútil y costoso paseo por los países de Centro América.

# Información Centro-Americana

Honduras, 24.— Ayer empezaron fiestas San Pedranas, hubo corridas de toros, lidiándose cuatro, matándose uno. Estuvo regular, obteniendo toreros varios aplausos. Media hora después de haberse concluido la corrida cayó un fuerte aguacero que duró toda la noche.

—En el campamento llamado de "Palomo" uno de los más poblados de la capital.

Se están llevando a cabo trabajos de canalización a fin de evitar posibles inundaciones ahora que la estación de lluvias está en todo rigor.

(EL COMERCIO)

Guatemala, 23.— Quedó legalmente constituida una sociedad petrolera con el nombre sociedad petrolera "Isabel Castellanos y Compañía" limitada que verificará la explotación y exportación de petróleo en la República de Guatemala departamento de Isabel.

—Con éxito fue operada la señora madre del Dr. Nicolás Zúñiga: la operaron los facultativos Luis Hurtado y Salvador Peralta Lagos.

—Ha quedado definitivamente organizada la sociedad de Homocapatía de Guatemala con la siguiente Directiva: Dr. Rodolfo Leiva, Dr. Federico Arevalo, Dr. Filadelfo Buezo, Lic. Juan Manuel Mendoza, Dr. Victor Sagas, Tesorero Dr. Gustavo Arturo Jovel y Sr. José Milla, Emilio Narvaez.

—El Sindicato de Inquilinos de la capital celebrarán sesión mañana. Tratará de importantes asuntos.

—El Ministro francés ha ofrecido películas instructivas para los institutos de la República que serán importadas del exterior.

—Se ha comenzado a publicar una revista científica literaria que se titula "Alba".

—Tanto los Institutos de Varones como de Señoritas han pagado por su cuenta al exterior gabinete de ff

(EL IMPARCIAL)

NAFTA - PETRO OL  
 Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

# PRO-PATRIA

La contienda electoral que ahora nos presenta, la debemos al "Partido Republicano", que desde hace más de veinte años, tras ruda lucha, ha venido predicando doctrinas democráticas y redentoras. Los primeros promotores de ese hermoso movimiento cayeron en la vera del camino, pero la sangre noble, derramada en aras de la patria por nuestros hermanos, ha servido de ejemplo a las nuevas generaciones y las semillas que ellos sembraron están dando sus frutos en los tiempos que corremos. Las viejas prácticas de elegir mandatarios por la fuerza y no por la razón y el derecho, han pasado, con su cortejo de calamidades a la historia. Una mirada retrospectiva hacia el pasado, nos recordará con amarga tristeza, el calabozo inhumano, el tormento y la mazmorra oscura, a que fueron sometidos tantos valientes que en su gesto de alívio y rebeldía, se alzaban por implantar un régimen que no fuera el de la fuerza, sino, el de Paz, Orden y Libertad.

Hoy, que nuevamente voy alzando la figura de Rafael Iglesias, el mismo que en ocho años de Gobierno, vejel y dominó la voluntad del pueblo, ¿nuestro pueblo permitirá que este hombre escalse nuevamente las alturas? ¡NO! mil veces ¡NO!

No faltará quien diga que ser convecuto con el amigo y entonces volveremos a ver lo que tanto repudia el pueblo: una descarada impudencia del gobierno, por hacer triunfar una causa no grata para el país.

¡Alerta, pueblo costarricense!

PAR

## Dn. Ricardo es una garantía para los agricultores

A don Ricardo no se le da una sorpresa cuando se le conversa de cómo arde este sol de los trópicos en las espaldas cuando se enamoran las eras en los campos de labranza. El estadista conoce perfectamente la sentencia aquella de San Pablo en la Sagrada Escritura, de que el mandamiento no enseña sin la práctica.

Porque una cosa es ponerle a una agrupación política el nombre fatasmagórico de Agrícola, por antojo y propio arbitrio. — porque entre estos todos es solfa y nada de ópera — y otra es tener un jefe que sí sabe de los rigores del sol canicular, como diría un poeta.

El agricolismo, con el cual se pretende embaucar a la gente timorata y sana del país, es decir a los que trabajan en los campos, es una gran ilusión de óptica. Porque la primer pregunta que muchos de ellos hacen, es la de que a dónde están esos agricultores que jefean, pues una cosa es hablar de agricultura y hacer plataformas imaginarias y otra es doblar la concha de seis a seis.

Si muchos de estos teóricos supieran lo que cuesta un cuartillo de maíz hecho en tortillas o bizcochos, empezando desde la limpia del terreno hasta verlo puesto en la mesa listo para comer, podría crérseles los músicos que proclaman a hierro herido, pero todo eso del agricolismo no es más que tortas y pan pintado.

Seguramente el agricolismo que estos proclaman es la agricultura desgranada, lista en sacos para el consumo y que seguramente la hayan visto esquinada en algunas de las bodas existentes en esta capital. Cuando yo tenía trece años hacia fuertitas, también cultivé maíz, frijoles, arroz, caña, etc. Y cuando recogía los productos y los salía a vender, me daba tristeza ver lo que por ellos ofrecían y consideraba el oficio de ingrato.

Pues bien, ahora que me dedico a otras actividades, no por eso dejo de ver con ojos de piedad a los agricultores, y trayendo el recuerdo de aquellos mis triunfos de sudor y fatiga, cuando voy a comprar esos artículos no encuentro como regatear, porque yo se por experiencia el trabajo que tiene el cultivo de los productos, y algunos más que otros.

Volviendo a nuestro punto de partida, decimos que don Ricardo es una garantía para los agricultores, porque él conoce muy bien este ramo tan importante de la vida nacional y queza el cardenal de nuestra vida económica.

Es por eso que los trabajadores deben acuerparse en masa bajo la bandera de este hermano de la Agricultura Nacional y no perlamos de vista este símbolo, porque la presidencia debemos dársela con una mayoría unánime; acuerpada y levantada con el esfuerzo y la conciencia.

UN PATILLO

# Los cuatro jinetes del Apocalipsis

El éxito estruendoso de esta película estableció a Valentino como la primera figura contemporánea del arte cinematográfico. Basta decir que al estrenarse en New York se cobró la misma entrada que por una obra dramática de primer orden, exhibiéndose en un solo teatro durante seis meses. Todavía después continuó siendo una cinta favorita en Broadway, a precios populares, y durante varios meses, y después de dos años de exhibición, sigue dándose por los Estados Unidos.

necido en die una película por más de dos semanas, y sin embargo **Los Cuatro Jinetes** cuentan ya ocho meses de exhibición diaria en un solo teatro que Marcus Lowe, propietario de la Metro Film Co., compró para la presentación exclusiva de esta película. El propio Marcus Lowe manifestó que esta cinta que costó 600.000 dólares, ha rendido hasta la fecha una utilidad de seis millones.

El estreno se verificará el domingo en los teatros América y Variedades.

# Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PDA A en todos los establecimientos

# Una apuesta

Hemos leído el famoso cuadro estadístico que se gasta don León Fernández acerca de la política en el Congreso, publicado en "Diario del Comercio". Nos causa profunda admiración la facilidad con que resta y suma esta fiera de los números y creemos que si en las demás provincias está el echandismo como en Puntarenas, entonces el señor Fernández revela que es un gran **Multiplicador**, como lo hacía Jesús con los cinco panes y los cinco peces.

Ahora bien; en vista de que el señor Fernández afirma que el diputado por Puntarenas lo obtendrá el echandismo en las próximas elecciones, me permito proponerle el siguiente negocio:

Poseo una casta en el centro de la ciudad, cuyo valor no baja de Q. 5.000; en eso está valorada. Yo depositaré mi título de propiedad, ante un notario en San José, quien se encargará de trasponerlo al señor Fernández o al caballero echandista que quiera jugarse mil colonias en esta apuesta, a que el señor Echandi no recavará el diputado por Puntarenas y que, muy al contrario, resultará por el echandismo. El señor don José Cabezas queda encargado de asegurar los términos de esta apuesta en San José.

En Republicano

# Paraguas italianos

de seda y media seda

magnífica calidad

a

## PRECIOS Muy Bajos

De venta donde

# A.T. Brenes y Sobrino

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTAS OFICINAS.

# Club Moderno

CRISTINO SOLANO  
 SORTEO No. 6  
 Premiado el No. 86  
 de don Ramón Ramírez de Cartago

Presenciaron: Anibal Hernández Arroyo, Desiderio Oreamuno, Moisés Meléndez,

# Información Mundial

**SENSACIONALES DECLARACIONES DEL CANCELLER CUNO SOBRE LA ACTITUD DEL GOBIERNO ALEMÁN RESPECTO DE LA OCUPACION DEL RUHR**

BERLIN, 27.— El canceller Cuno en entrevista concedida al corresponsal del "New York, San" declaró q' a la nación alemana no puede serle indiferente de ninguna manera el hecho de que Francia no haya querido aceptar las diversas propuestas que Alemania ha hecho sobre reparación y que tampoco puede consentir de manera indefinida la ocupación extranjera en el Ruhr; asegura que Inglaterra con su política de incertidumbre ha retardado el arreglo, pues Francia se ha sentido envaletonada con esto a pesar de que Bélgica cansada de su ocupación que no le trae más gastos y desventajas estaba dispuesta a aceptar las propuestas últimas del Gabinete Alemán. Dijo que Inglaterra debiera de tomar una actitud decidida respecto al asunto y declaró que los Estados Unidos pretenden que sea resultado por una Corte de Arbitraje internacional europea cuya función no le ha jamás debido a la política interna de los estados; aseguró que Alemania no podrá permanecer por mucho tiempo en el estado pasivo que se ha visto obligada a aceptar por el problema del Ruhr es su propio problema de vida o muerte tanto lo económico como en la parte moral, pues su pueblo quizá se acostumbraría a mirar con indiferencia el territorio ocupado. Declaró además que en el sentido de hacer todos los esfuerzos pacíficos para resolver su situación, el Gobierno Alemán está dispuesto a agotar los últimos extremos, pero que se llegará a un momento en el cual el Gobierno que él preside se decidirá a jugar Bulgaria.

**SE ARROJA UNA BOMBA EN LA SALA DE ESPERA DE UNA ESTACION**

WIESBADEN, ALEMANIA 27.— En sesión de la estación del ferrocarril donde esperaba en tren un reducido número de personas, fué arrojada una bomba que hirió gravemente a dos y causó considerables daños.

**NO HA MUERTO STAMBOULISKY Y SIGUE CONSPIRANDO**

SOFIA, 27.— Los investigadores dicen que ellos tienen certeza de que Estamboulisky conspira para que el rey de Servia ocupe el trono de Bulgaria.

**LOS CENTINELAS BELGAS TAMBIEN MATAN ALEMANES**

BUER, ALEMANIA 27.— Cuatro personas fueron muertas y tres heridas a consecuencia de disparos hechos por los centinelas belgas ayer.

## SINIESTRO EN UNA ESTACION DE BROOKLYN

NEW YORK, 27.— A consecuencia de una ruptura en el elevado de Brooklyn en una de las estaciones de más tráfico, murieron dos personas y fueron heridas cuarenta y cinco centenares de pasajeros llenos de terror trataron de salvarse cogiéndose de los alambres eléctricos del elevador; se trabajó durante dos horas para reparar el daño y retirar los cadáveres y cuerpos de las personas heridas.

## EL CONFLICTO ORIGINADO POR DETERMINADAS CONDICIONES DE LOS SUBDITOS BRITANICOS EN LA ISLA ELLIS

LONDRES, 27.— Se informó a la Cámara de los Comunes que el Secretario Mellon, en camino para Inglaterra, probablemente será consultado por el conflicto originado por determinadas condiciones de los súbditos británicos en la Isla Ellis.

## SE ARROJA UNA BOMBA EN LA SALA DE ESPERA DE UNA ESTACION

WIESBADEN, ALEMANIA 27.— En sesión de la estación del ferrocarril donde esperaba en tren un reducido número de personas, fué arrojada una bomba que hirió gravemente a dos y causó considerables daños.

## NO HA MUERTO STAMBOULISKY Y SIGUE CONSPIRANDO

SOFIA, 27.— Los investigadores dicen que ellos tienen certeza de que Estamboulisky conspira para que el rey de Servia ocupe el trono de Bulgaria.

## LOS CENTINELAS BELGAS TAMBIEN MATAN ALEMANES

BUER, ALEMANIA 27.— Cuatro personas fueron muertas y tres heridas a consecuencia de disparos hechos por los centinelas belgas ayer.

# TEATRO TREBOL

Jueves, 28 de Junio de 1923  
 A las 7 de la noche  
 :: LA ESPOSA MODELO ::  
 A las 8.30 de la noche  
 :: CASATE CON LA POBRECITA ::  
 película cómica cuyo argumento promete muy buen éxito. Domingo próximo, el mayor triunfo de HAROLD LLOYD como comediante, en  
**EL CONSENTIDO DE LA ABUELA**

## AMERICA

Domingo 10. de Julio 1923  
 Matinée a las 2 y 30 p. m.  
 Principian  
**LOS TRES MOSQUETEROS**  
 Capítulos 1 y 2  
 —Noche a las 8 y 30 p. m.—  
 ¡Estreno!  
 —LOS CUATRO JINETES—  
**DEL APOCALIPSIS**  
 ¡Inmenso! :: ¡Portentoso!

## MOVIMIENTO DE HOTELES

**Francés**  
 Luis Ferber, La Palma.  
 Walter Deneller, Juan Viñas.  
 J. C. Solera, Aalajueta.  
 M. A. Carter, Limón.  
 R. Zeledón, San José.

**Metropolitano**  
 E. Matamoros V., Miramar.  
 Wenceslao Matamoros, Atenas.  
 Edelmira Román P., Atenas.  
 Luis Reyes, Puntarenas.  
 María Luisa Reyes, Puntarenas.  
 Humberto Gómez Z., Guana-  
 aste.



## Teatro Variedades

EN EL VARIEDADES TENDRA LUGAR ESTA NOCHE UN SENSACIONAL ESTRENO DE ARTE ALEMÁN

Que en cinematografía se ha colocado en el pináculo del buen gusto y la perfección.

Se titula **Despeño Mortal** y su argumento es de los más emocionantes que se han presentado en las pantallas de Costa Rica.

La interpretación, encomendada a notables artistas es un dechado de arte.

EN EL TEATRO VARIEDADES COMENZARA NUEVAMENTE EL SABADO LA PROYECCION DE "LOS TRES MOSQUETEROS"

Immortal novela de Alejandro Dumas, padre, adaptada al cinematógrafo por la famosa casa PATHE con interpretación de los más notables actores de Francia, que ha pasado en triunfo por todo el mundo, y cuyo éxito ha sido en Costa Rica el más grande de acontecimiento artístico que registra la historia artística del país.  
 Se proyectarán los dos primeros capítulos.

## VARIEDADES

Jueves, 28 de junio de 1923  
 — Estreno :: Estreno —  
 :: DESPEÑO MORTAL ::  
 en cinco partes sensacionales (La acción en los Alpes) abado principia la serie de  
**LOS TRES MOSQUETEROS**  
 Domingo grandioso estreno de  
**LOS CUATRO JINETES**  
 :: DEL APOCALIPSIS ::

## Teatro Trébol

La Esposa Modelo que tanto mérito ha conquistado para Miss Dupont, que hace en ella el papel de tal, será exhibida en la tanda de las 7 p. m.

En la noche, a las 8-30, el Teatro estará de fiesta, porque se celebrará en él uno de los matrimonios más cómicos, en la pareja protagonista ni siquiera se conocía antes de hoy. **Casate con la pobrecita**, será el mayor motivo de risa, porque además de ser picante y casi maliciosa, los artistas pasan por ser de lo mejor en el género jocoso, en el que trabajaron por largos años en los Teatros de New York.

Esta es su primera aparición cinematográfica, que ha contribuido a inmortalizarlos.

Suponemos que algunas personas se ruborizarán levemente con algunos pasajes de esta aventura, pero ni intentarán salirse, porque la risa se lo impedirá.

No olvidar que Repetto con su selecta orquesta contribuirá a completar el éxito de la función.

Próximo domingo: **Harold Lloyd** en la apoteosis de su gracia: **El Consentido de la Abuela**

Procedores de Su Majestad el Rey Jorge V. de Inglaterra y de Su Majestad el Rey de España.

## BOVRIL

contiene toda la bondad de la mejor carne en forma altamente condensada.

Lo que podamos decir acerca de BOVRIL no puede servir de recomendación tan energética como la prueba del mismo BOVRIL.

Precio del "Glaxo" — \$ 3.00 —

cada lata.

En todas las boticas  
**El Agente General.**

# DE PUNTARENAS

Setñor Director de La Noticia Republicana  
 San José

Hasta después de tanto comer los godos hicieron su primera reunión, el nueve del corriente con todo y que trajeron gente de todas partes, sólo ochenta y cuatro llenaron la funeraria, inclusive mujeres y niños.

No salimos de nuestro asombro, al haber oído la cloaca de vida franca, ¿cómo es que nuestro gobierno haya tenido un hombre de esa calaña representando a nuestra patria, allá en Colón? — Ahí en la tribuna verde, se desató con denuesto contra el eximio ciudadano el Lic. don Ricardo Jiménez.

También otra tabaquera, de apellido Saborio; éste habló de chanchulleros y la mar de cosas. Ahora le pregunto a este modorra de vida franca ¿qué le reportó el asunto aquel de doña Jacinta Matamoros, donde el torco Nicolás perdió dos mil colones y don Salvador Gómez otro tanto?

En la reunión que tuvieron los Echandí-Yglesias, dice el "Diario del Comercio" del 12 del corriente aparece un mensaje de este puerto, donde dice que la reunión del 9 fue un éxito; ¿cuál caña? Las seiscientas personas que había fuera del club eran jimenistas, como lo prueba la rechifla de que fue objeto vida franca cuando dijo que por un miserable sueldo no podrían encadenarle su opinión, entonces esos seiscientos hombres que había fuera le gritaron que renunciara, pero este emplemano no renunciará por que aunque este hueso se encuentra lleno de hormigas no lo dejará de chupar.

He aquí la plana mayor del Echandí-Yglesias: Martín Calderón, hombre que ha sido sencillo, si no que lo digan aquellos sombreros del difunto ecuatoriano y el estandarte del Centro de Obreros, Alfonso Roche, Roque Carvajal un sí es no es y con sus parches morrocotudos

Podría decirnos el gobierno por qué la cursal de la Fábrica de Licores, es club verde? Los taquilleros se quejan de la medida; ¿qué será esto? Sería bueno que el gobierno mandara un empleado de inepto a revisar esas medidas; también taquilleros del Guanacaste se quejan del licor que les llega muy bajo, a extremo de que han perdido más la consabida multa.

—En esta estubo don Roque Gómez, hombre acomodado del pueblo de San Antonio de Nicoya, y me dijo que él y Blas Finas no habían autorizado a los argolleros para que los incluyeran en la directiva de forros; pronto serán publicadas las protestas de los Republicanos que están en la directiva goda de Nicoya.

Anoche tuvimos una reunión gradiosa donde hablaron los obreros Emilio Veraera, el Lic. Odio y el Sr. Octavio Castro Saborio; a pesar de la fuerte lluvia, se llenó nuestro club. Así señor director, que aquí no flamea más que el gran Partido Republicano que proclama al inclito varón Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

¡Viva Puntarenas Republicana!

UN NEO  
 Puntarenas, 15 de junio 1923

## De Siquirres

Hago constar que, engañado por unos propagandistas de Limón, di en Siquirres mi firma de adhesión al Partido Echandista; pero ahora que sé bien los malos procedimientos de que se vale el Echandismo para conseguir adeptos, y veo la corrección y limpieza del jimenismo, y conocedor de las altas capacidades del licenciado don Ricardo Jiménez, candidato del Partido Republicano, me arrepiento de aquella debilidad, dejo sin valor la referida firma y me adhiero como buen costarricense al gran Partido Azul, que

**NEO - TREPOL**  
 de la casa  
**CHENAL & DOUTILLET**  
 de París.  
**CARLOS VIQUEZ S. y Co.**  
 Agentes exclusivos en  
 Costa Rica.  
 Lo ofrecen al precio de  
 venta en París

es el que mejor responde a las necesidades del país.  
 Limón, 26 de junio de 1923.

**JOSE COTO OVIEDO**  
 Testigo: Lucas Alvarado Ob.  
 Testigo: Manuel A. Martínez.

# United Fruit Company

## Servicio de Vapores

Los vapores **SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO** y **SAN BLAS**, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor **SAN GIL** que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores **PASTORES, ULLA, TOLLO** y **CALAMAKES**, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores **CAMITO, BAYANO** y **CORONADO**, de la Eiders & Byffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sues.

**G. P. CHITTENDEN**, Administrador.  
 San José, abril 9 de 1923.